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元氣開閉一家 NCTU 矢志粉絲

專訪電信六三級郭瑞鑫學長一家

文﹒張克倫

不同於時下許多家庭親人之間情感淡薄的情況，電信六三級畢業、目前擔任中華

電信公司電信研究所企業客戶技術中心經理的郭瑞鑫學長家裡可是從來沒有這種

困境。

若問他們，在郭家飯桌上最常聊些什麼話題，那麼郭家五口絕對會在第一時間異

口同聲地回答: r都是圍繞著交大的話題打轉! J 為什麼會這樣呢?這是因為郭

瑞鑫不但是一家之長，更是三個女兒的「資深大學長」 一就讀交大在一般人眼中

已屬難得，但熱愛交大的郭瑞鑫可沒有就此滿足，在自己畢業多年後更是再接再

厲地把三個女兒也陸續栽培進了交大，成為令眾多親友欣羨的一段佳話。

要是問起認識郭瑞鑫一家的朋友們，莫不一致同意郭家向來是個充滿朝氣與和睦

氣氛的家庭，有著開朗活力的郭學長夫婦倆，加上三個活潑大方的女兒，談起交

大的話題更是萬分熱鬧 一一中間的人說話、旁邊的人搶著補充、冷不防後面那一

個又發射兩句吐槽的話進來，此起彼落的空氣裡沒能安靜過一秒，莫怪乎家裡頭

永遠氣氛熱烈、笑聲相伴 O

郭瑞鑫當初純粹是依照志願表分數高低的排列分配而進入了交大，但三十年前的

他萬萬沒有想到，命運就是從那時開始連結了他此後數十年與交大的不解之緣。

一個老爸三個俏妞 個個都是交大正字標記

玄之大畢業後郭瑞鑫進入中華電信公司服務，結婚之後，彷彿是呼應名字裡的

「鑫」字一般，享I)家陸續誕生了三個可愛的千金，既活潑也愛讀書，一個不差地通

通進 F交大:大女兒研君是管科系八九級，二女兒沛昀是電工系九十級、電工研

九十二級，小女兒曉儒則是資工九十三級、資工研九五級。他人一旦質疑郭家五
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口中只有郭媽媽不是交大人，她可不服氣，隨即叉起腰來抬起下巴，驕傲地告訴

你， I別說我跟交大沒關係，我可是“交大 maker" 呢! J

大女兒研君說，當初爸爸並沒有特別要求她要念交大，反倒是畢業於師大、

擔任教職多年的郭媽媽希望一個女孩子家能就讀師大，郭媽回憶， I我還記得當

時研君跟同學躲在房間裡商量該怎麼填志願表，結果等我想看的時候她們已經填

好交出去了， J 來不及「核閱」志願表的郭媽媽在放榜後獲知研君進入交大，也

只好任由她去，而家中

最高興的自然是郭瑞

鑫。

隔年輪到了三女兒

沛昀上大學，大概因為

因為姐姐考上交大，父

母親對於她志願的選擇

就更多了些關注，填志

願表時她原先還填了清

大， I結果爸爸很生氣

喔! J 雖然已過了好些

年，她一直沒忘記爸爸

當時發怒的景況。後來

雖是改掉了志願表上對

於清大的選擇，但放榜

峙，交大電工這個全台

灣理工科排名前三名的

志願、這個許多學生與

家長都希冀不己的理

想，還是沒能顧全母親

的期望。

「媽媽知道榜單以後

居然在房間裡哭了兩個

小時耶! J 沛昀回想起

來還是覺得又好氣又好

笑。郭媽媽向我們解
大女兒如君、郭媽、郭爸、小女兒曉儒、二女兒沛昀
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釋，她當然同意進入交大電工系是件值得慶賀的事，但電工系畢業後幾乎就得成

為工程師 「工程師」在她心中，就意昧著工作時間長、生活忙碌、精神壓力

大、作息不正常、婚後有小孩的話光是要兼顧家庭與工作必會蠟燭兩頭燒...的

代名詞， I當時我只要一想到，以後沛昀一個人不知道應不應付得來這些事呢?

一定會很辛苦吧?這種生活她撐得下去嗎? ...就會感到一陣心疼，於是就不能過

止地一直哭著。」她略顯甜甜地說出當時的心聲，雖然現在郭媽媽已經能夠一派

輕鬆地和我們分享這件事，但從這當中也不難看出身為一個母親，總是比孩子想

得多也想得遠的那份愛護之心 O

由於兩個姊姊都念交大，後來么女曉儒參加大學推薦甄試時，就似乎有那麼

點順理成章意味地，也自然的選擇了交大。她坦言其實原先有點叛逆情緒，不想

和姊姊們一樣，可是爸爸常會「不小心地」把友聲雜誌放她書桌上，閱譚這些文

章後她也明瞭到交大的優點，最後還是選擇了交大為推甄目標，優秀的她也很順

利的一路過關斬將進入了交大資工系，成為爸爸與姊姊們的小學妹 O

時光雖各有不同 交大生涯一樣豐富

雖然年份不同、環境不同、科系不同，但不論是郭家哪一個人，在交大的日

子都是豐富又充滿回憶的。郭爸爸對於相距三十多年前的大學生活仍舊記憶猶

新，他說，當時學生人數少，全部的學生都位在學府路上被戲稱「白宮」的宿舍

裡，同班級的學生更往往都在同一層樓，擔任班代表的他常常索性就站在走廊

上，扯開了嗓子就向兩側房間裡的同學們宣布事情唷!

在女兒眼中一直是個「很活潑又有青春氣息 J 的爸爸，郭瑞鑫自承學生時代

就是個很活躍的人，他喜歡各種社團活動，身材纖瘦的他在大一時甚至加入了摔

角社，但沒多久就退出轉而參加田徑隊專攻長跑，發揮了身材優勢，多次獲獎 o

想起當時負責管理保健室的洪阿姨常常在比賽後就抬著醫藥箱，緊張地跑來

問他有沒有不舒服的景象，每憶起這份關懷，他至今仍會感到一陣窩心。女兒問

他，但是當初為什麼要退出摔角社呢? I因為太瘦了，怎麼樣都摔不贏人家啊! J

見老爸語畢不好意思地抓了抓頭，三個女兒立刻笑了起來。

郭家千金們可不放過他，隨即爆料，替爸爸宣傳她們從小已經聽過許多遍的

得意事蹟一一一郭爸大學時交遊廣泛，除了交大同學之外，還結識了許多外校的朋

友，尤其受女生歡迎，最高紀錄是令人旺舌地在一天內收到十二封情書!這樣推
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算的話，每個月豈不是平均要收到三四百封情書?郭瑞鑫急得連忙澄清，自己可

沒有那麼厲害， r那次純粹是因為郵差偷懶，累積了很久的信件才一次送來啦! J

大女兒研君最是遺傳了郭瑞鑫的活潑外向性格，雖然沒有多年前老爸迷倒眾

生的吸引力，但她開朗隨和的個性在同儕間很受好評，人緣極佳，參與許多社團

活動如管科系學會、戲劇社與梅竹籌委會等等，都有很好的成果。目前和媽媽一

樣從事教職的她，很慶幸自己是在交大這個學風自由的學校裡求學，當時雖然不

太愛唸書，但是豐富的社團經驗讓她學會如何與他人溝通相處，對於她目前的教

學生涯上非常有助益。

畢業後任職於聯發科的二姐沛昀，雖然已居住在新竹數年，也逐漸習慣每到

冬季時新竹所慣有的強勁冷風與酷寒氣候，但她回憶起學生生涯時，仍無法忘記

多次在寒流天裡勉力早起去上課的那些情景。她客氣表示自己是個很一般的學

生，但最令她印象深刻的，是她參加社團活動的那一年，在加入國樂社未久後便

隨同學長姐浩蕩南下到屏東參加全台大專院校國樂比賽的經驗， r雖然拍子都走

掉，沒有得獎， J 她吐吐舌頭說， r但能有榮幸參加到這樣的大活動，真的覺得

很高興也很難得。」

小妹曉儒則表示，進入交大時，對她來說並沒有什麼適應上的問題，因為她

從國高中起從就常常聽姊姊們聊交大的事情、也常常跟著爸媽去交大探望姊姊，

對於交大的許多事情都很熟悉，她笑著說， r所以常會有錯覺，以為這也是我自

己的學校。」剛開始唯一讓她無法立刻如魚得水的事，就是交大在教學上多半要

求學生必須自己做好許多課前的前置基礎，這樣的唸書方法和她囡高中時習慣的

填鴨方式截然不同，因此在進入交大後著實花了 A番功夫來適應 C

現在就讀資工研究所的她早已游刃有餘，此時一旁的郭媽隨手指出佐證給我

們看，家中客廳的窗台上陳列著的，正是曉儒兩年前獲得經濟部工業局所舉辦的

第二屆無線通訊軟體競賽亞軍的獎座。此外，甜美可愛的曉儒，在交大裡-直是

訐多學長追求的對象，但她不喜歡張揚，姊姊們卻感到驕傲地透露學長們奇特的

追求方式呢!

家庭活動配合交大行事曆 梅竹聲永遠是最熱話題

姊妹們都在同個學校裡，有些什麼樣的好處嗎?郭家三姊妹思索了好一會

兒，答案卻是簡單得讓人會心，笑，兩個妹妹都認為， r最大的好處是姊姊可以
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右是

女兒們

課業繁

忙不克

回家時，住在中壢的他們只消花一點時間南下新竹，不但探望女兒可以收「一網

打盡」之效，對郭爸爸來說也是順便回母校走走的好機會 O 郭媽媽透露，到交大

探望女兒也是判斷用不用功的另類檢驗方式， I究竟是在實驗室找到她、社團找

到她、或者甚至她根本就出去玩不在學校裡頭，都表示了不同的意義唷! J 她調

侃地糗了女兒們一下。
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有時在探望等待的空桶，夫婦倆喜歡把車于停在竹軒外面靠近二餐的樟樹區

域下悠開地打個間，有精神的話郭爸爸便會趁機到操場跑步運動;郭媽媽則格外

喜歡竹湖旁邊靠近管告宮的地方。地上彎曲的細長水道裝置，在高中擔任國文老

師多年的她，頭一次見到此景時便聯想到王羲之蘭亭序裡所描述的「曲水流

觴 J '因著這份浪漫情懷，讓她每次來交大時總忍不住來此檢查水流是否暢通，

若遇到樹葉堵塞出水孔，還會不辭辛勞地捲起柚子，盡力清理乾淨才要離開呢!

郭瑞鑫夫婦說，自章上明珠們都進入交大就讀之後，家中每一年的家庭活動

行程往往會配合交大行事曆來安排:校友會聚餐、校慶、梅竹賽、畢業典禮、中土

圈發表會... ，這些活動郭家可是從不缺席的。

郭家女兒們都說，老爸平常不喜歡開車，但唯有開去交大，永遠甘之如蝕，

若再加上平日不定期探視女兒，目前郭爸郭媽每個月起碼都會回交大兩次以上，

曾有朋友打趣地形容，這可比有些家庭上大賣場的頻率還高呢!
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郭家人之間的談話當然也少不了和交大有關的話題，尤其梅竹賽一到，更是

全家熱烈討論的主題，大女兒研君大 A時便加入過「梅竹女啦 J '兩個妹妹也都

擔任過梅竹賽時的桌球隊經理。

研君甚至受邀擔任己卯年(I 999 年)梅竹後援會副主席，至今，這仍是她津

津樂道的難得經驗。她憶起當年土木系博士班學長李兆平在梅竹賽程最後一役中

擊出了再見全壘打，比數因而逆轉，由交大獲得暖違數年的梅竹賽勝利，當時興

奮地拉著隔壁座位與她互不相識的觀眾又抱又哭又叫又跳，但因為沈浸在獲勝的

喜悅裡實在太興奮了，她有點過意不去地說， r 另IJ 問我對方的長相如何，坦白

說，現在連對方到底是男是女我都沒有印象耶! J 語畢，全家哄堂大笑。

交大培育共有特質 面對問題時兼具勇氣與能力

功課不好的時候，身為大學長的郭爸爸可會責備女兒?他無辜地笑了笑，姊

妹三個立刻幫老爸澄清，因為就讀的科系領域不同，並沒有被爸爸拿來比較的壓

力， r 員被唸的話都是被媽媽唸啦! J

郭瑞鑫表示，他們這四個交大人就讀的學院與科系都不同，並不是特地安排

的結果，主要根據女兒自身的興趣為考量。郭媽媽由於不是交大校友，即便嫁給

了郭爸，以往對於交大的認識還是有限，等到女兒都上了大學，才一點一滴跟著

一同瞭解這個學校。

身為一個局外人，同時也是高中老師的郭媽媽，認為交大的校園氣氛單純，

學生較不會分心去玩無謂的花樣，自己有許多學生進入交大、也和他們都保持良

好聯繫的郭媽媽，多年下來發現交大的教育的確有其特質:學校教的不見得是所

謂的「正確答案 J ' r 而是引導你如何思考的原則、方法、做事的邏輯與態度，

這比教他答案還來得有幫助 a J 郭媽點頭稱許，不同科系的課業份量雖各有輕有

重、每個科系也都難免有成績不好的學生，但在他們身上，都可以發現同樣的質

素。

她還記得二女兒沛昀大學剛開始學寫程式時，得意萬分地秀給她看，她隨口

問問: r學校教的? J 想不到沛昀立即糾正她「這當然是自己學啊! J 么女曉儒

也有相同經驗，老師不見得會在課堂上一步步教你， r不能都依賴老師，有些東

西就是要回去自己摸索，那是當學生的責任， J 學生們也都習慣「有些東西靠自

己自學是很正常的」這種觀念。
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郭媽媽非常稱訐這種「給魚吃不如教釣魚、」的教學風氣，因為學校無論如何

都不司能教得完學生他一輩子需要用到的知識跟技術，唯有培養學生面對問題不

逃避的勇氣，以及教導他們解決問題的方針與原則， I他們以後遇到問題時，不

會因為"學校沒教過"就慌了陣腳或者以此為由推卸責任，而會去著手解決問

題， J 郭媽媽認為這才是學校培養學牛一日後能夠走得長遠的最偉方式 O

感念母校栽培 大力投入校友會活動

郭瑞鑫學長提供

目睹交大這些年來的改變，享13爸爸說這是他念交大時萬萬想像不到的。除了

硬體上顯而易見的建築物與設備的增加，系所的增設、校風的蓬勃發展，都讓交

大邁向更完整的綜合大學之路 O 女兒們爭著補充解釋，其實爸爸是想要說， I現

在的女學生多很多! J 因為他大學時班上一個女生也沒有，女兒調侃地說「只有

幾個名字聽起來像女生的男生 a J 其實郭爸爸沒有想到，把三個女兒送進交大的

他，也是讓交大女學生變多的功臣之一呢!

郭瑞鑫總說三個女兒都唸交大，足可證明他的教養方針是向來秉持著「一視

同仁」的公平原則 ，但大女兒研君打趣地說， I其實是因為爸爸只願意支付比照

交大標準的學費，所以兩個妹妹才不得不選擇交大 a J 她們有點吃昧地說，因為

向來熱心校友會活

動與璞玉計畫的郭

瑞鑫'是個「對交

大比對:女兒大方」

的爸爸。

面對這項「指

控 J '郭爸爸可沒

有生氣，他不諱言

自己對於交大的認

同感很深，對他來

說，自己一介鄉下

小孩，今日能夠在

社會上有所立足與

成就，全都是因學

校的栽培，而交大

校訓「飲水思源」可
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是他常惦念在心的省思!

而郭媽媽跟著參與了許多校友會活動，感觸格外深刻，她發現交大校方對於

校友非常重視，而校友對於學校也很有認同感，良性循環的結果就是兩者共造雙

贏，她認為交大在凝聚校友方面的各種行動可以當作很多學校的借鏡 O

師大畢業的她表示，或許因為同學們畢業後多半擔任教職，變動不大，不論

學校或校友之間都很容易查閱出畢業校友的動向， r所以反而不會很積極的去辦

活動聯繫校友。」偶而若適逢師大校慶，會舉辦地區性的校友聚餐， r但是只有

聚餐，而不是問學校參加活動， J 所以她從來都沒有機會能像郭爸爸一樣，帶著

女兒回師大參加校慶，見到媽媽遺憾的表情，小女兒曉儒聰慧地打破僵局， r 有

啊!媽媽有帶我們去師大夜市吃東西! J 語畢，全家立刻點頭大笑。

未來期許 朝「交大滿堂 J 目標邁進

對於女兒們的未來，郭瑞鑫夫婦的期許並不複雜，跟一般家長大致相同:身

體平安、工作順利、找個好婆家，若說跟別人有什麼不同，郭爸郭媽承認是有那

麼點私心希望女兒們的對象也是交大人。不過緣分不能強求，日前已經完成訂婚

的大女兒研君的另一半就不是交大人，她轉過頭去看看兩個妹妹，笑著說， r那

這個任務只好交給妳們兩個去完成囉! J 媽媽也趁機推銷一下么女曉儒，直說應

趁此次採訪替曉儒開辦徵友專線，好招募各界優秀的交大青年完成她的心願。

郭爸郭媽坦承地表示，他們也知道由於現在社會發展很多元， r也不是說交

大畢業的就一定比較厲害， J 但身為交大死忠擁護者，還是忍不住事事以交大為

首選。像郭爸爸由於自己沒有唸過博士學位，很希望未來女兒能有機會來替他完

成這項願望，他笑稱這是為了把交大各階段的學位收集完畢。張俊彥校長曾經在

得知郭家四口都是交大人的時候，建議郭媽媽可以進入交大進修，將來便可以達

到郭家百分百都是交大人的紀錄，郭瑞鑫表示，若老婆大人願意到交大當全家人

的「學妹 J '他絕對全力支持舉雙手贊成。

這就是熱愛交大的郭瑞鑫一家人，他們謙虛地認為自己「交大化」得還不夠

徹底，依舊熱情地以自己的方式支持著母校，也許正是一個又一個像他們一般的

交大人，不停地投入與灌溉，讓交大這棵大樹茁壯再茁壯、庇蔭再庇蔭，強健了

樹質也造福了樹下的交大人。至於未來郭瑞鑫一家究竟能否收集到「交大全系列

學位」與「子孫滿堂交大世家」的標章呢?大女兒研君眨眨眼說，就請大家拭目
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